

Journée de la Faculté des Lettres

*Output, impact, rankings...*

**L'évaluation de la recherche et ses effets**

Jeudi 27 novembre 2014

Salle Denis de Rougemont

(2, rue Jean-Daniel-Colladon – ancien Institut Européen)

La question de l'évaluation de la recherche en sciences humaines a suscité un intérêt croissant ces dernières années, au fur et à mesure que se sont développés, en Europe et ailleurs, des formats de recherche par contrat et que différents dispositifs de mesure de la productivité scientifique ont été mis en place. Cette évolution a coïncidé avec le développement de l'idée que les sciences humaines étaient entrées en crise, une crise de légitimité et d'identité engendrée par de nouveaux modèles de gestion et par les exigences de résultats – mesurables – qui les accompagnent. Comment évalue-t-on la qualité de la recherche, avec quels critères et quels effets ? Les méthodes d'évaluation actuelles sont-elles adaptées aux sciences humaines ? Dans quelle mesure la recherche en Suisse est-elle affectée par la pression évaluatrice qui semble faire rage ailleurs ? Le recours aux instruments de financement tiers et les objectifs de performance qu'ils impliquent entraînent-ils une redéfinition de la recherche et du rôle du chercheur ?

La Faculté des Lettres invite cordialement tous ses membres à venir discuter de ces questions.

## Programme

### I. La question de l'évaluation en sciences humaines

- 9h15 Introduction – NICOLAS ZUFFEREY, Doyen de la Faculté
- 9h30-10h15 YVES GINGRAS (Université du Québec À Montréal)  
*Les dérives de l'évaluation de la recherche*
- 10h15-10h45 ALEXANDER HASGALL (Conférence des Recteurs des Universités Suisses)  
[Programme CRUS « mesurer les performances de la recherche »]
- 10h45-11h00 *Pause*
- 11h00-12h30 Table ronde, modérée par NICOLAS ZUFFEREY, avec les interventions de PAUL SCHUBERT (Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique, Unige), LAURE OGNOIS (Unige, Secteur Recherche), et en présence des intervenants de la matinée.

*Déjeuner – Buffet servi sur place*

### II. L'impact des mesures d'évaluation sur les pratiques de la recherche

- 14h-14h45 PAUL SERVAIS (Université catholique de Louvain)  
*Impacts de l'évaluation de la recherche : retour sur quelques expériences*
- 14h45-15h15 MARLENE ISELI / MARKUS ZÜRCHER (Académie Suisse des Sciences Humaines)  
*Position et réflexions de l'ASSH*
- 15h15-15h30 *Pause*
- 15h30-16h30 Table ronde, modérée par GENOVEVA PUSKAS (Unige) avec l'intervention de SANDRINE KOTT (Unige) et en présence des intervenants de l'après-midi.